

# 教科書の内容確実に伝える



しふさわ・ふみたかは東京教育大学（現筑波大学）付属中学校・高等学校教諭などを経て、1986年から文部省（当時）初等中等教育局で12年間、教科調査官を務める。エネルギー環境教育に出会ったのはこの教科調査官時代。専門の地理教育で資源問題や人間と環境の関係を扱ってきたこともあり、関心を深めたという。信州大学教育学部教授を務めたあと、2011年から現職。著書に「今、始めないと！ エネルギー・環境教育」（東京書籍）がある。地理の教員らしく趣味は旅行。

# 現状 協働的な学びの場 提供を

すから、興味を持つて主体的に学んでいく必要がありま  
す。一方で、現役世代は子どもの時代に主体的に学ぶ形式の学習を経験してこなかつた世代です。だからこそ、現役世代と次世代が一緒に参加し、考える協働的な学び・活動の場を設定・提供したいですね」

――具体的な方策などありますか。

なものを組織化していくのですね。中学校に部活動・好会的なグループを設立し、地域社会で住民と共に活動するものです。と、いうのもエネルギー教育が長続きしている学校は、概ねP.T.A.、童会・生徒会と地域がうまく連携しているからです。そしたエネルギー教育の先進に学び、さらに発展させた

環境教育学会とはどういう学  
会ですか。

です。通常の学会に比べて、教育現場の第一線にいる教師の会員が多いのが特徴で、エネルギー企業など幅広い層の会員がいるのも特徴です」  
――会長としての抱負をお聞かせください。

「日本エネルギー環境教育学会」は、エネルギー環境教育に取り組む教師、研究者、エネルギー業界関係者などで構成する学会です。その会長に昨年8月就任した澤文隆氏は、新たにエネルギー環境教育に取り組もうとする学校関係者に対するアドバイスとして、「難しいことを考えず、教科書にあるエネルギーに関する内容を創意工夫し分かりやすく取り扱っていくことから始めてほしい」と話します。学校で、地域で、どうエネルギー環境教育に取り組むといいのか、聞いてみました。

「エネルギー環境教育、特にエネルギー教育は、十分に普及しているとは言いがたい状況にあります。それゆえ、まず、エネルギー教育の普及・拡大に注力していきたい。そのためにも会員の奮起に加え、エネルギー関連学会や経済産業省、文部科学省等の行政機関にも一層の支援をお願

A group of approximately 15 young children, likely elementary school age, are gathered outdoors on a grassy field. They are all wearing matching white polo shirts with a blue emblem on the chest and blue shorts. Each child is also wearing a white baseball cap. The children are posed in two rows, with some standing on the back row and others kneeling or sitting in the front. They are all holding up small traditional Japanese flags (kagami nobori) on sticks, which have colorful streamers attached. In the center of the group, an older man, possibly a teacher or coach, is holding a large, ornate trophy. He is wearing a dark suit jacket over a light-colored shirt. The background shows a modern building, likely a school, with a long roofline and large windows. The sky is clear and blue.

せるためには、エネルギー関係の事業者の一層の協力が不可欠です。まず、企業のみなさんには、自分たちの仕事・事業に対し、一般の人が関心を持てるよう一層の工夫をお願いしたい。例えば、施設見学でも、現状では見せ方の工夫が不十分に感じますし、リピーターがほとんどみられません。最近はコンピューターアルリアリティー技術などを駆使してより興味を引く形に『見える化』を図つていただけ

エネルギー』の内容をしっかりと取り扱うことです。その教えるべき内容を確実に分かりやすく伝えることがエネルギー教育の基本です。エネルギー教育には、省エネエネルギーなどの分別などの行動面も含まれるので、それらを児童・生徒が主体的に取り組むよう創意工夫して働きかけることも大切にしたいですね。」

——現在、エネルギー教育に取り組んでいる先生へメッセージを。

——エネルギー教育の普及へ企業が努力すべきことは、校にアドバイスを。——これからエネルギー教育を始めようと考へてゐる学



技術科・家庭科・美術などの授業にエネルギーを取り込んでいる京都市立西京高等学校附属中学校。教科の中で「エネルギー」を分かりやすく伝えることがエネルギー教育の第一歩

葉ではなく、効率よくエネルギーを使う「効工エネルギー」を  
という言葉の下で、「持続可能な社会」「循環型社会」を  
キーワードに夢やプランはいついに抱いてほしい。そして、  
その大きな夢やプランはいつか現実化するものと期待し、

——子どもたちへのメッセージを。

て、子どもたちと共に考える、ぜひ、地域社会に環を広げてほしい」

「エネルギー教育は、次世代への教育であるとともに、現世代・生涯学習の課題でもあります。自身の問題とし

セージを

## ——現在、エネルギー教育 に取り組んでいる先生へメツ

大にしたいですね。」

徒が主体的に取り組むよう創

みの分別などの行動面を含ま  
れるので、それらを児童・生

教育には、省エネルギーやご

教育の基本です。エネルギー

るべき内容を確實に分かりや

「ネルギー」の内容をしつかり取り扱うことです。その教え

「まず、教科書にある『工

——これからエネルギー教育を始めようと考へてゐる学校をアーバイスを。